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Проповедь, произнесенная после Литургии во время 

Рождественского поста 

 

Всегда, когда бывают такие большие посты, мы больше думаем 

о своих грехах, и это правильно и праведно. Мы должны сознавать 

не только свои отдельные грехи, но и свою общую поврежденность 

грехом, свою греховность; но иногда бывает так, что из-за этих 

мыслей о грехах в нас поселяется страшное уныние - мы думаем, 

что мы навсегда погибли, что нам нет никакого спасения, мы 

думаем, что мы отвержены Богом. Конечно, нужно сознавать свой 

грех, но, в то же время, не нужно думать, что человек спасается 

потому, что он хороший. Это тоже неправильная мысль. Человек 

спасается, человек сподобляется благодати Божией не потому, что 

он этого достоин, не потому, что он хорош сам по себе, не 

потому, что он лучше других, а потому, что такова милость Божия.  

Господь учитывает нашу способность к покаянию. Мы должны со 

смирением, с сознанием своих грехов принимать эту милость Божию, 

и больше всего мы должны благодарить Бога за эту милость. Если 

будет в нашей душе эта благодарность, она затмит все остальные 

чувства, даже сознание греховности, которое обязательно должно 

быть в нашей душе. Оно будет на втором плане, оно не будет 

определять содержание наших душевных переживаний.  

 Братья и сестры! Будем благодарить Господа, Всемилостивого 

и Всещедрого, Который может уврачевать все наши недуги 

греховные, только бы мы сами этого захотели. 

 

Слава Тебе, Боже! 

Слава Тебе, Боже! 

Слава Тебе, Боже! 
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